

## ¡Miramos con fe hacia el año que comienza!

Gracias a todos ustedes, nuestros socios y razón de ser, por mantener su confianza en la Junta de Síndicos y la Administración. El año 2011 será uno lleno de retos, pero continuaremos trabajando arduamente para proteger los mejores intereses de ustedes. Continuaremos dándoles los servicios de calidad a los que están acostumbrados y buscaremos maneras de mejorar los que hagan falta para que su bienestar sea el mejor posible.

¡En el 2011 miremos siempre hacia el futuro y trabajemos con ahínco para mejorar nuestras vidas y la de los nuestros, los muelles y Puerto Rico! Son los deseos de su familia del Plan de Bienestar .

Alcanzamos la meta de los  
\$100,000 **Página 2**

Suma global (pago único) en la  
cubierta de cáncer **Página 3**

Cambios en el proceso de  
préstamos **Página 7**



### Recordamos con orgullo y cariño a Concepción Pérez Pérez

Luego de la triste partida de Concepción Pérez Pérez (don Conce), decidimos hacer esta edición de la Bahía en honor a él. **Páginas 4-6**



Feliz Día de Reyes  
y un próspero 2011

# ALCANZAMOS LA META DE LOS \$100,000

La Junta de Síndicos del Plan de Bienestar había establecido como meta, el ofrecer a los trabajadores una cubierta de seguro de vida que alcanzara la cifra de \$100,000. ¡Lo logramos!

Nos place informarles que a partir del 1 de enero de 2011 la cubierta del seguro de vida para socios elegibles será de \$100,000 por muerte natural y de \$110,000 en casos de muerte accidental. Representa un aumento de \$20,000 sobre la cubierta actual. Más aún, si el fallecimiento ocurre por un accidente de tránsito y se comprueba que tenía puesto el cinturón de seguridad y se activó el sistema de bolsas de aire (air bag) a causa del accidente, entonces el beneficio aumenta por \$1,500 adicionales. **El total del beneficio sería por la cantidad de \$111,500.**

Se logró también otro beneficio en el sentido de que si el cuerpo del fallecido no puede ser localizado por un término de un año y aunque aparezca luego de transcurrido este tiempo, la aseguradora considerará la reclamación como muerte accidental y pagará los \$10,000 ó \$5,000 para socios reclasificados, según corresponda.

El Plan ha tenido la práctica de solicitar propuestas a varias de las aseguradoras que cubren el riesgo y de usar diferentes agentes de seguros para lograr mayor competencia y costos de primas más bajas. En esta ocasión no fue la excepción y se invitaron a doce (12) aseguradoras locales y extranjeras y a través de tres agentes de seguros. El resultado fue que se logró la meta deseada sin aumentar las primas.

Las aseguradoras CIGNA/TOLIC ofrecerán las cubiertas del seguro de vida grupal, funeral y dietas para el próximo año 2011. Estamos seguros que este logro será del agrado de todos.

## ENTERATE

### Es bien fácil buscar tus horas trabajadas...



Recuerda que puedes acceder importante información, incluyendo tus horas trabajadas y servicios a los que tienes derecho, en nuestro sitio de internet: [www.planbienestarutm.org](http://www.planbienestarutm.org)



Sirviendo al obrero portuario y su familia

## Junta de Síndicos

Sr. Julián Cepero - Presidente

Sr. Ramón A. Umpierre - Secretario

Sr. Donato Alvarez

Sr. Miguel Ayala

Sr. José Rivera

Lcdo. Jorge Márquez



**plan de bienestar**  
**utm-prssa**

Sirviendo al obrero portuario y su familia

# Suma global (pago único) en la cubierta de cáncer

Conscientes del aumento en los casos diagnosticados con cáncer a nivel de la población puertorriqueña y por consiguiente nuestros socios, la Junta de Síndicos aprobó en el año 2008 una cubierta que aunque limitada, ha respondido parcialmente a las necesidades de los socios elegibles que se han visto afectados por esta condición.

En vista de que las cubiertas de cáncer ofrecidas por las aseguradoras resultaban muy limitadas, desde aquel momento se optó por desarrollar una cubierta básica combinada que cubriera las estadías prolongadas, la anestesia, el intensivo, entre otros. Por limitaciones económicas para las radioterapias, quimioterapias ambulatorias y otros estudios se estableció un tope máximo, lo que obliga al socio elegible a buscar fuentes alternas para continuar su tratamiento.

En respuesta a la necesidad de los pacientes de continuar con su tratamiento ambulatorio, la Junta de Síndicos aprobó un nuevo beneficio a través de la aseguradora TOLIC, que le otorga al socio elegible un pago global por \$10,000, cuando éste o sus beneficiarios se les diagnostiquen cáncer en el futuro. El beneficio no tiene límite de edad. Es de carácter prospectivo en condiciones que se diagnostiquen por un patólogo a partir del 1 de abril de 2011. Este pago único es además de la cubierta básica que se ofrece desde el 2008. Tiene un período de espera de 90 días, contados éstos a partir del 1 de enero próximo. Los trámites se realizarán a través de la oficina de servicios auxiliares del plan.

Reiteramos el requisito exigido por la aseguradora respecto a obtener el resultado de la patología y su aplicabilidad a casos nuevos una vez transcurrido el período de espera de 90 días.

Estamos seguros que este nuevo beneficio será del agrado de todos. cumplimos una vez más con nuestra misión institucional.



**No estás solo**

- Grupos de apoyo
- Asistencia económica
- Educación al público y profesionales
- Programa de rehabilitación y calidad de vida
- Programas de educación y detección temprana
- Albergue temporero para niños pacientes

**Sociedad Americana del Cáncer**  
de Puerto Rico Inc.

*Esperanza. Progreso. Respuestas.*

Llámanos al 1-800-ACS-2345 ó visita nuestra página en internet: [www.cancer.org](http://www.cancer.org)

## ¿Sabías que?



Los medicamentos genéricos son tan efectivos como los de marca, pero más económicos.

Se consciente, usa los medicamentos genéricos y ahorra para el futuro de todos.

# Concepción Pérez Pérez

Luego de la triste partida de Concepción Pérez Pérez (don Conce), decidimos hacer esta edición de la Bahía en honor a él. Don Conce, como se le conocía, fue un hombre que siempre estuvo involucrado con el Plan de Bienestar. Primero como consultor y luego como síndico del la Junta del Plan en donde llegó a ser presidente. Fue un hombre visionario que pudo aportar mucha sabiduría y conocimiento al Plan y a otras instituciones a las que perteneció como voluntario durante su vida.



Don Conce fue del grupo de hombres y mujeres que comenzaron su vida profesional con Luis Muñoz Marín y aportaron a los grandes cambios económicos que tuvo la isla desde la década de los 40. Trabajó en varias entidades públicas como la Junta de Planificación, donde comenzó su carrera profesional, el Fondo del Seguro del Estado, el Departamento del Trabajo y el Centro Médico, entre otros. También fue un economista muy cotizado y tuvo su propia firma de consultoría.

Además de conocer el profesional que fue don Conce quisimos ver otro de los lados de este hombre tan maravilloso así que nos dimos a la tarea de entrevistar a algunas personas que lo conocieron personalmente y que fueron producto o pupilos él. Entrevistamos a Eblis su hija mayor quien nos contó de cómo había sido su papá y todo lo que había recibido en la vida gracias a él.

Comienza diciendo Eblis "yo era la nena linda de mi papá. Mis papás se casaron y un poco después mi papá se fue a la guerra de Corea. Yo nací estando él en la guerra. Luego regresa y se va a

estudiar contabilidad en la UPR. En ese entonces vivíamos en Capetillo a una casa que estaba llena de la familia. En la casa vivían mi abuela, un tío mío que estaba soltero y varios primos.

"Como muchas familias puertorriqueñas en mi casa vivían varios familiares que no eran la familia inmediata. Algo importante de ese factor fue que mi papá era la persona a quien mucha gente de la

familia le consultaba todo. Un ejemplo de esto es mi prima Doris González Torres que todo lo hablaba con él y le dedicó su tesis doctoral. Otra sobrina muy especial con mi papá lo fue Maritza Pérez que desde muy joven buscaba de los consejos de él para las decisiones de su vida. Mis primas eran como otras hijas de papi con él hablábamos de todo. Mi hermano y él tenían una relación súper cercana. Mi hermano nació cuando yo tenía 10 años y desde siempre tuvieron una amistad especial. Es tan así, que mi hermano visitaba la casa de mis papás todos los días. Con mi sobrino fue especial también, se encargaba de él todo el tiempo y le enseñó unos valores morales que hoy en día casi no se ven en los jóvenes.

En mi casa se acostumbraba reunirnos todos los viernes y llegaban todos los parientes que quisieran. En las reuniones hablábamos de las situaciones que afectaban al país y papi siempre tenía un análisis que hacía todo tan claro. Las tertulias eran una parte muy importante de la relación familiar. Era ahí donde se discutían las noticias o se buscaba consejo. Si eran sábado o domingo aprovechábamos y desgranábamos los granos que papi comprara en la Plaza de Mercado.

Mi papá era una persona de muchos detalles. Le

gustaba hacer regalos y agrandar a la gente. Me acuerdo que cuando papi se fue a North Western University a estudiar la maestría vino cargando con un muñequito que tenía un jersey con las siglas de la Universidad. Cuando me gradué de bachillerato de la Universidad me regaló un cofre blanco que aún conservo. Otro momento muy especial para mí fue cuando regresé graduada de mi maestría. En esa Navidad pusieron un árbol muy grande en casa. Para mí fue una emoción porque mi mamá no ponía árboles ni decoraba para Navidad así que cuando vi ese árbol me emocioné porque a los 27 era la primera vez que tenía uno. Iba a la plaza del mercado de Río Piedras todos los sábados y me

traía tamarindos porque sabía que a mí me encantan y flores para la casa. Pero eso no era solo conmigo él le gustaba regalarle a todo el mundo. Ahora que estaba más viejito, me daba una lista de personas para que les comprara regalos. Todos tenían que estar envueltos, con los nombres y una explicación de qué era cada uno. El año que le dio el derrame fue el año que más regalos hizo.



En casa la que ponía las reglas era mi mamá. Ella era muy estricta y teníamos que cumplir con las reglas. Mi papá me regañó una sola vez en sexto grado que yo recuerde. Yo estaba en el Colegio San Antonio y me puse un esmalte color rosa que daba como un brillo. Papi almorzaba en casa todos los días y ese día también fue así que le serví. Cuando me vio las manos, me dijo que qué hacía con las manos pintadas. Para mí fue suficiente, me quité el esmalte al momento. Con mi hermano también fue muy bueno sobre todo cuando era un niño. Mi hermano era tremendo en la escuela

porque hablaba hasta con su sombra y llamaban a papi todos los días. Siempre decía "Dios mío qué voy a hacer con este muchacho". Siempre nos defendía de las reglas de mami. Mami no nos dejaba ponernos maquillaje y el de decía que nos dejara maquillarnos. Una vez cuando yo tenía 23 años me fui con mis primas a un baile de la Sigma y llegué después de las 6 p.m. y mi mamá me dio un regaño porque ella entendía que me había pasado de la hora que debía llegar y el le dijo que yo era una adulta y podía salir si quería.



Siempre recuerdo el día que me casé, cuando salí vestida para la boda me miró y se le iluminó la cara y tocándose el cachete me dijo estás preciosa. Yo tuve un noviazgo muy corto con mi esposo. Él es dominicano y nos conocimos en un viaje que hice con una amiga. Fue tan rápido que al regresar del segundo viaje que hice a Santo Domingo le entregué una carta que mi esposo le envió que le pedía mi mano para casarme la próxima semana. Mi papá me miró y me preguntó si estaba segura le contesté que sí y hay comenzaron los preparativos para mi boda que fue a la semana siguiente.

Era un hombre muy alegre. Le gustaba bailar y fue quien me enseñó a bailar merengue. Le gustaba todo tipo de música inclusive la religiosa. También, él y mi hermano jugaban a los caballos. Siempre estaban pendientes de las carreras. Cuando tenía 35 años tuvo un accidente en el que lo atropelló un carro y eso lo hizo ser más pausado y cauteloso. Yo pienso que ese accidente le cambió la vida.

Para mí fue un padre muy especial y un amigo que siempre me ayudó a tomar buenas decisiones. Fue mi protector y me consintió todo lo que pudo", concluyó Eblis.

*Continúa en la próxima página...*

...Viene de la página anterior.

**Por otro lado, entrevistamos a otros integrantes de la Junta de Síndicos y nos dijeron esto.**

Julián Cepero: "Don Conce era una persona muy inteligente, humana y muy dedicado a su trabajo. Cuando el Plan más lo necesitó le dedicó su tiempo y conocimiento. Nosotros cogimos esto en el 2005 cuando había mucho trabajo y muchas cosas que hacer. Tuvimos que reorganizar el Plan completo y él fue una parte bien importante de la reorganización. A su edad su mente estaba muy clara. Cualquier caso lo analizaba con mucha destreza. Él era uno de los Síndicos con más años aquí y él conocía el pasado y lo que se necesitaba para el futuro.

Lcdo. Márquez, miembro de la Junta de Síndicos: Yo conocí a don Conce cuando lo nombraron Administrador del Fondo del Seguro de Estado en la administración de Sánchez Vilella. Cuando él llegó yo estaba trabajando como director de Recursos Humanos. Concepción cambió todo el Fondo. Yo regresé a la parte legal pero me seguían consultando en la parte de Recursos Humanos. De ahí comenzó la amistad. Después de que se fue del Fondo nos hicimos amigos en lo personal no sólo en lo profesional. Don Conce era un hombre muy inteligente y talentoso. Primordialmente en la parte de economía.

Era un hombre que creía en la filantropía. Fue miembro de la Junta de Síndicos de la Universidad Interamericana y miembro de la Junta de SER de Puerto Rico. Recientemente antes que le diera el derrame me dijo que volvía a trabajar en la Univ. Interamericana y fue asesor en planificación. En ese momento tenía 87. Cuando me lo contó yo le dije a mi esposa "tu quieres un hombre más admirable que don Conce que a los 87 años se vaya a trabajar".

Don Conce tuvo una carrera profesional muy exitosa ya fuera en el servicio público como en el privado. Comenzó su vida profesional en la Junta

de Planificación. De ahí pasó al Negociado de Seguridad y Empleo hasta ser director. Luego fue sub director del Departamento del Trabajo y de ahí fue director del Fondo. Posteriormente abre su oficina de consultoría como economista y más tarde regresa al servicio público como director ejecutivo del Centro Médico. Como habíamos hecho muy buena relación profesional, trabajamos un proyecto que presentó a la Inter en el 1992. Yo lo ayudaba en el aspecto de recursos humanos.

Él era una persona muy pacífica. Inspiraba paz a la gente que trabajaba con él y era sumamente educado y muy respetuoso. Pero, era firme en sus convicciones y muy hábil en la toma de decisiones. Permitía las diferencias de criterio y las escuchaba. Si lo convencían de una opinión diferente a la de él era capaz de modificar su criterio. Tenía una tranquilidad de espíritu como nadie.

Dejó muchos legados importantes en su carrera. Dos de los más significativos fueron la fundación del Hospital Industrial en el Centro Médico y el desarrollo del concepto de las regiones del Fondo del Seguro del Estado. Abrió la primera región en su pueblo natal Humacao.

Por otro lado el señor Wilfredo García director ejecutivo expresó que Don Conce siempre fue muy pausado. Tenía un sistema que siempre usó. Tenía una libreta y mientras hablaba contigo iba apuntando los acuerdos. Después venía y te preguntaba. Él reconocía los méritos de los individuos.

*"El que no sirve para servir, no sirve para vivir."*

**- Beata Madre Teresa de Calcuta**

*...Si alguno quiere ser el primero, que se haga el último y el servidor de todos.*

**- Marcos 9:35**

## Cambios en el proceso de préstamos con R-G Premier Bank

A consecuencia de la crisis financiera que atraviesa la banca que ha motivado el cierre y/o la consolidación de algunos bancos, las instituciones estatales y federales que regulan esta industria les están exigiendo a éstos mayores restricciones en el proceso de concesión de préstamos. Se les exige independientemente que sean o no préstamos garantizados como lo es en el caso nuestro. Para toda la banca es requisito indispensable el fiel cumplimiento de estas restricciones.

R-G Premier Bank (Scotiabank) ha notificado oficialmente al Plan los cambios en procedimientos que entran en vigor efectivo el 2 de diciembre de 2010. Es importante divulgar a ustedes la siguiente información, ya que su implantación puede afectarlo en lo sucesivo.

### • Informe de crédito:

- En toda ocasión que solicite un préstamo, el banco procederá a obtener un informe de crédito para verificar su puntuación (empírica).
- No se autorizarán préstamos que reflejen quiebra activa en el informe de crédito.

### • Propósito del préstamo:

- El propósito del préstamo debe estar claramente establecido en la solicitud.
- No se aprobarán préstamos para propósitos comerciales.

### • Control de fondos:

- En aquellos préstamos mayores de \$10,000 cuyo propósito establecido por el socio sea para la consolidación de deudas, el banco procederá a expedir los cheques a nombre de las instituciones para las cuales el socio establece que existe una deuda.

### • Préstamos a ser reportados a las agencias de crédito:

- Toda la experiencia en la puntualidad de los pagos recibidos por el banco, será informada a la agencia de crédito. Esta acción ayudará a aumentar la puntuación de crédito del socio.
- La puntuación de crédito se verá afectada negativamente si figuran atrasos en su cuenta y por la cancelación del préstamo a los 90 días en atraso.

Ofrecemos esta información en calidad de orientación y a su vez para exhortarlos a que mantengan al día los pagos de sus préstamos. Los retrasos en los pagos pueden afectar su crédito futuro.

## Sopa de Letras

**Ayúdanos a encontrar los diez adjetivos que describen a don Conce.**

I	C	O	S	O	R	E	N	E	G	V
N	K	C	U	W	H	S	E	I	I	T
T	O	E	O	Q	G	R	D	S	L	X
E	J	P	R	N	G	C	I	W	G	K
L	E	U	J	E	T	O	M	A	F	L
I	X	I	L	E	N	A	M	U	F	D
G	K	A	M	A	B	Y	B	P	K	D
E	Q	G	R	S	V	O	M	L	W	P
N	W	I	R	C	S	R	E	O	E	B
T	O	Q	M	P	F	C	Q	Z	N	T
E	P	C	D	A	M	O	R	O	S	O

**Solución:** alegre, amoroso, contable, generoso, inteligente, visionario

## Socios fallecidos durante el 2010

Ángel Lozada Rodríguez  
Angel Martínez Rodríguez  
Jorge L Bonilla Jiménez  
Rafael Acabeo Bermúdez  
Eladio Núñez García



“En ninguna otra situación como en el duelo, el dolor producido es TOTAL: es un dolor biológico (duele el cuerpo), psicológico (duele la personalidad), social (duele la sociedad y su forma de ser), familiar (nos duele el dolor de otros) y espiritual (duele el alma). En la pérdida de un ser querido duele el pasado, el presente y especialmente el futuro. Toda la vida, en su conjunto, duele.”

- J. Montoya Carraquilla

## ¡Atención Socios!

La Bahía, el boletín informativo del Plan de Bienestar UTM-PRSSA quiere saber de tí. Escríbenos si tienes alguna sugerencia, anécdota, cuento, poema, chiste, o fotografía de evento que quieras incluyamos en una de nuestras próximas ediciones. Si sabes de algún compañero que no recibió La Bahía, infórmale que visite la oficina del Plan de Bienestar para que obtenga su ejemplar.

**Envía tu información a:**

**La Bahía**  
**P.O. Box 6605**  
**San Juan, PR 00914-6605**

P.O. Box 6605,  
San Juan, PR 00914-6605

Sirviendo al obrero portuario y su familia